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◆本报记者陈妍凌

“别问我为什么要用矿泉水洗脸
刷牙，有钱任性。”一名网友近日在微
博上说。他随后解释，此举是因为家
中自来水颜色发黄、有异味。

水质不佳，就花钱享好水。网上
的类似言论不在少 数 。 相 比 灰 霾 来
时 无 论 贫 富 都 要 同 呼 吸 的“ 公 平 ”，
优 质 水 资 源 的 获 取 则 有 几分“价高
者得”的意味。好水可用钱来换，这样
的逻辑让不少人节水、护水的紧迫感
打了折扣。

对此，专家认为，目前我国水情教
育体系和机制不健全，缺少专门机构
和人员，致使教育普及率不高。建议
加强水情教育，从提高宣教人员专业
素质、加快宣教体系构建、与经济等手
段相配合等方面综合着力，建立这种
紧迫感和责任感。

不仅要普及知识，更要有综
合分析，水情宣传要专业

“ 水 情 教 育 就 要 用 实 例 说 话 。”
中国工程院院士李佩成说。长期研
究 水 资 源 与 环 境 问 题 ，李 佩 成 在 调
研考察中强烈地感受到我国水资源
的稀缺：鄱阳湖遭遇干旱时，庄稼不
长，人畜饮水困难；在西北一处缺水
地区，四五个人用一小盆水洗脸，用
过 的 水 还 要 留 下 来 喂 牛 ；北 方 不 少
城市对本地饮用水源地建设没少花
心思，但仍供给不足，得从南方调水
补给等等。

李佩成表示，这样的例子很多，但
对此了解的公众并不多，“所以水情教
育一定要跟上。”

要努力跟上的还有水情知识宣教
人员的专业水准。李佩成发现，一些
宣教人员对专业知识“研究不足，道理
说不清，不能说服人。”

例如，一些城市居民质疑，江河湖
泊遍布世界，多用点自来水洗车、拖

地，有何不可？有的宣教人员只能从
水资源空间分布的不均来解释，难以
服人。事实上，只要区分清自然水和
社会水，这个问题很容易解释。自然
水包括江河湖泊中未经人工处理过的
水，社会水则是人们付出人力物力，将
自然水经抽引、净化、输送等工序后得
到的，更加珍贵。

此外，一些错误观念也容易对公
众产生误导。例如，在农村片面强调
节水，一味鼓励 农 民 减 少 灌 溉 用 水
量 或 采 用 露 天 喷 灌 等 ，实 则 并 不 科
学 。 李 佩 成 指 出 ，自 然界的水包括
天上水、地表水和地下水（包括土壤
水）。这“三水”是一个完整的水系统，
并处于不断的循环和转化之中。农民
取河水灌溉作物，其中部分水会下渗
为 地 下 水 。 如 过 分 减 少 灌 溉 水 量 ，
则 地 下 水 得 不 到 补 充 ，地 下 水位下
降，水循环则被破坏。同理，一些不恰
当的喷灌方式，既影响地表水下渗，又
增加水分蒸发的可能，且大量耗能，得
不偿失。

因此，李佩成建议，宣教人员要树
立对水资源的科学认识，例如，在重视
节水的同时，充分认识涵养水的重要
性，做到节水又养水。

“水情教育不应仅是知识普及，还
应有更高的要求。”水利水电规划设
计总院副总工程师廖文根认为，水情
教育不仅要让更多公众掌握科学知识
和节水洁水理念，更重要的是在水资
源问题上形成综合、理性的认知和分析
能力。例如，在分析支流干涸问题时，
如果完全归咎于上游水库的建立，实
则有所偏颇，应当理性分析水库管理、
上下游协调补水等综合因素，做到宣
传的全面、客观。

去年底，在水利部水情教育中心
举办的第一期全国水情教育员培训班
上，学员们就接受了理论和实践的综
合培训。不仅从观念上深化对水情教
育重要性、紧迫性的认识，也吸收国外
实践经验，从科学、文化角度去理解水
资源。

不能零敲碎打，更不能各自
为政，水情教育需各方合力

去年，民进北京市委资源环境委
员会委员杜梅曾建议，加强中小学水
情教育。杜梅认为，中小学生是一个
特殊的、重要的群体，在校园内做好水
情教育意义重大。但教育主管部门及
学校领导对水情教育重视程度不足、
中小学水情教育的体系和机制不健
全、水情教育基础设施严重匮乏并缺
少必要的宣传平台等因素，直接影响
了中小学水情教育的开展。

事实上，这些问题不止存在于中
小学水情教育中。广东省水利厅直属
机关党委专职副书记肖飞曾对媒体表
示，当前缺乏上下联动、协调、有效的
水情教育体系，开展水情教育仍主要
依赖传统媒体，或组织一些简单的公
益活动、制作公益广告等，缺乏宣传阵
地和教育平台。

李佩成也表示，水情教育缺乏统
一的组织，因而持久性不佳，只是在世
界水日等重大节日的零敲碎打多，成
体系的少。

国务院近日印发的《水污染防治

行动计划》提出，要树立“节水洁水，人
人有责”的行为准则。加强宣传教育，
把水资源、水环境保护和水情知识纳
入国民教育体系 ，提 高 公 众 对 经 济
社会发展和环境保护客观规律的认
识 。 其 中 还 明 确 ，由 环 境 保护部牵
头，教育部、住房城乡建设部、水利部
等参与。

“从宣教的角度来看，‘水十条’的
出台会促进各部门间的协调，让社会
方 方 面 面 的 力 量 形 成 合 力 ，共 同 推
进。”廖文根说。

李佩成认为，建设节水型社会就
是要改变人们不珍惜水的传统观念，
改变浪费水的错误方法，改变污染水
的不良行为，深入认识到水的重要性
和珍贵性，认识到水资源并非无限，认
识到为了获取有用的水需要花费大量
劳动、资金、能源和物质投入。

在廖文根看来，要实现这些目标，
水情教育固然重要，非教育手段同样
不可少。以北京为例，其缺水程度不
言而喻，学生也从小就接受着“北京缺
水”的教育，但不少市民用水时依旧大
手大脚。“所以，包括水价改革等其他
配套政策和调节手段要共同发力，才
能从根本上建立人们节水护水的紧迫
感。”廖文根说。

本报讯 湖北省恩施市施州民族小
学 404 班的学生和家长日前来到芭蕉枫
香坡风景区，在侗乡戏楼里开展“小手拉
大手，共建绿家园”环保综合实践活动成
果汇报展示。

学生们分成 9 个小组进行展示，调
研组的同学以调查报告、图片、手抄报等
形式，展示恩施水质、空气质量数据、垃
圾处理等环保治理情况；宣传组同学不
但创作、搜集了各类环保标语，还用厚纸
板剪裁制作成标语牌；制作组同学更是
人人动手，将废旧物品制成房屋模型、浇
花装置、净水器等。此外，合唱组、朗诵
组、曲艺组等组别的学生也分别展示了
各自的环保节目。

据了解，此次环保综合实践活动由

恩施州武陵生态保护会发起，404 班家
委会组织实施。他们带领孩子们开展了
环保作文、环境调查、环境知识学习、环
保主题绘画、环境标语创作等一系列实践
活动。从组织参观垃圾处理厂到创作环
保情景剧剧本，从制作节目背景音乐到
准备表演道具，每一个细节都有家长的
悉心指导和付出。

老师们表示，实践活动带给孩子及
家长丰富的人生的体验和珍贵的回忆。
孩子们表现积极，在活动中逐渐认识到
环保的重要性，提高了环境意识。而家
长们在指导孩子参与活动的同时，也践
行了环保，真正实现了“小手拉大手，共
建绿家园”。

赖蓉 熊先琼

本报讯 2015 颜景江杯山东省首届
环保微电影大赛日前开赛，公众可上传
以环保为主题的微电影作品，相机、手机
拍摄的作品均可参赛。

作为大赛的承办方，齐鲁网开通了
大赛专属的网络征稿平台，面向全省各
界影像创作爱好者征集微电影作品。

据组委会介绍，本次活动将根据权
威评审意见，推选出最佳故事奖、最佳特
效奖、最佳创意奖等各奖项。优秀作品

将在齐鲁网等媒体展播。
本次大赛由山东省环保厅、山东广

播电视台指导，邹平县环保局、邹平县嘉
业生态园有限公司主办，齐鲁网、山东省
网络视听节目服务行业协会承办。山东
广播电视台齐鲁网总经理谭鲁民告诉记
者，本次大赛面向全社会，旨在进一步普
及环境知识，并为环境宣传提供更多优
秀素材。

周雁凌 季英德邹平

山东举办首届环保微电影大赛

施州民族小学开展共建绿色家园活动

本报记者蔡新华上海报道 以生物
塑料为原料的竖笛日前制成，并准备在
上海市中小学校推广。在不久的将来，
上海中小学音乐教学有望使用这种环保
型乐器。

以往的竖笛材料大多使用普通塑
料。普通塑料大多利用石油等化石原料
提炼而成，在生产环节会产生大量二氧
化碳。而这款环保竖笛的材料则是以新
技术生产的聚乳酸塑料。相比于传统塑
料，这种聚乳酸塑料从资源采集至废弃
的 全 过 程 ，能 减 少 约 20% 二 氧 化 碳 排
放。世界竖笛市场每年生产约 1950 万

支，而在中国年产量约为 310 万支。如
果采用这样的环保材料制作竖笛，将会
削减大量二氧化碳的排放。

另外，这款环保竖笛用超声波粘合
取代胶粘剂。长期接触化学产品会给人
体带来不同程度的影响，儿童更甚。而
环保竖笛的制作过程中，将生物树脂加
热后直接在模具里成型，完全不使用化
学胶粘剂，对人体更健康。

南京师范大学音乐学院副院长韩中
建在竖笛音乐会上吹奏了这款竖笛，音
色圆润，富有磁性，与传统的竖笛别无二
致，得到了大家的认可。

采用生物塑料制成可减少二氧化碳排放

环保竖笛有望走进上海中小学

新鲜速递关注水情教育关注水情教育

要用实例道实情


